

LOS DERECHOS SE EJERCEN Y SE EXIGEN, SOSTIENEN

Feminismo, una batalla que logra inclusión, da esperanza y salva vidas



Los colectivos de mujeres se mantienen en pie de lucha; reconocen los avances de tener una presidenta y una gobernadora, pero aseguran que eso no es suficiente y hay mucho camino por recorrer

MIRIAM VIDAL

Las voces y reacciones de miles de mujeres por reivindicar sus derechos comenzó a tener resultados: por primera vez en la historia México tiene una mujer presidenta, el Estado de México una gobernadora y cada vez se van ganando espacios antes impensables.

Los derechos sexuales y reproductivos finalmente fueron reconocidos en la entidad con la despenalización del aborto hasta las 12 semanas de gestación.

Es apenas el inicio, falta mucho por hacer y por eso el 8M seguirá siendo, no una fecha para celebrar, sino un momento de reflexión, para reaccionar y seguir alzando la voz para que en un futuro nuestras hijas, madres, hermanas y abuelas alcancen la equidad, el respeto y la justicia, así lo consideran las integrantes de colectivos que, aseguran,

seguirán siendo reactivas mientras no haya espacios seguros y libres de violencia.

Marías Aborteras Edomex

El colectivo Marías Aborteras Edomex se prepara para participar el próximo sábado en la marcha del 8M con un contingente de maternidades e infancias.

La lideresa del movimiento feminista e impulsora de muchas de estas batallas, María G, reconoció los resultados de la lucha de mujeres organizadas, incluso de aquellas que no son feministas, pero que reivindican sus derechos.

Ella explicó que los alcances en el Estado de México no se limitan a tener una gobernadora, sino que por primera vez la legislatura cuenta con una integración paritaria, y aunque falta que a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) se integren mujeres en la toma de

decisiones, como representantes de cada fracción partidaria, ya se han dado grandes pasos que hablan de una igualdad sustantiva.

Dichos avances no se limitan al ámbito político, sino también al académico, por ejemplo, en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) donde va a haber elecciones, todas las candidatas participantes son mujeres, por lo que en el "tiempo de las mujeres", estaremos viendo a la primera rectora de esa casa de estudios.

de estudios.
"Otro de los temas que hemos avanzado en la agenda, es el tema del reconocimiento de las violencias como tal, porque hay que recordar que estas violencias siempre han existido; sin embargo, no siempre se habían nombrado, ni se reconocían como tal; tampoco había acciones para atenderlas", señaló la activista.

Para María G, darle un lugar a

■ Los colectivos se preparan para la marcha de este sábado en el que esperan mantener viva la conciencia de su lucha. Foto Miriam Vidal

los delitos de violencia intrafamiliar, violencia económica, violencia comunitaria, violencia laboral y violencia sexual, ha permitido crear iniciativas para castigar a quienes las cometen.

Otro tema que ha sido reconocido en el Estado de México, gracias a la agenda feminista, es la violencia digital, pues existe la trata virtual de personas, existe también un comercio con la divulgación del contenido íntimo.

"Ya hay sanciones y no solamente está dirigida al ámbito penal, sino también a una señalización social de que ese tipo de acciones están mal y que como sociedad tenemos que reconocerlas como que dañan la imagen de las mujeres, las dañan psicológicamente y que todos como sociedad tenemos responsabilidad en eso", indicó.

Añadió que otro tema que se está poniendo ahora sobre la mesa es el reconocimiento de la violencia vicaria, en el que muchos muchos hombres ejercen y siguen manteniendo el control de sus parejas a través de ejercer violencia o sustraer a los menores de sus madres.

Aunado a ello hay otro tema que se está visibilizando y tiene que ver con una violencia sistemática y estructural, en el que muchas veces las mujeres, ya sea por imposición de la pareja, por un acuerdo mutuo, por cuestiones socioculturales, por condiciones económicas, ellas recurren a trabajos informales o con menos paga, con tal de que sean más compatibles con la crianza.

María G expuso, también, que gracias a la lucha feminista, a nivel nacional y no solamente en el Estado de México, se ha logrado que todas las instituciones públicas, de secundaria, nivel medio superior y superior, tengan protocolos de actuación en temas de violencia, acoso sexual escolar y hostigamiento.

"¿Significa que hemos erradicado la violencia? No, pero ya tenemos mecanismos, ya tenemos herramientas para denunciarla, para señalarla y activar protocolos que no existían", reflexionó.

Ddeser destaca a colectivas

Pasaron 17 años después de que en la Ciudad de México se despenalizó el aborto, para que los representantes del Congreso mexiquense también dieran luz verde a esta iniciativa.

"Fue un gran logro, pero no es la batalla completa", coincidieron María G y Esperanza Arias, coordinadora y líder en el Estado de México de la Red de la Defensa de los Derechos Sexuales y Reproductivos (Ddeser).

La luchadora social destacó el trabajo conjunto de las colectivas por hacer con la agenda feminista, un mejor estado.

"Si faltan muchos retos, hay muchos pendientes; ahorita fue la despenalización del aborto, pero no con ello es que todo esté muy bien y que todos los centros de salud estén permitiendo que toda mujer que decida interrumpir el embarazo, pues sea atendida adecuadamente", expuso.

Dijo que se tiene que trabajar como organizaciones unidas para que en todo el estado se dé un buen camino y se nutra el avance en la atención de salud para todas.

Las activistas apuntaron en la creación de una Ley de Salud del Estado de México, en hacer reformas a la Ley de Educación, porque no solamente es el tema del aborto sino todo lo que implica, incluyendo quitar el estigma en dar educación sexual integral a las infancias y a las juventudes.

"La educación sexual integral no solamente va a decirle a todo el mundo: oye puedes abortar porque forma parte de su derecho, si no que también puedes prevenir, puedes denunciar. Si no también esta medida busca prevenir el embarazo infantil", refirió María G.

Garantizar espacios seguros

Las activistas compartieron su inquietud por no saber si les toque ver la caída del patriarcado y disfrutar de una vida igualitaria, sin ser tratadas como seres inferiores pero sí tienen claro que la batalla se ha dado, que su lucha, cada una desde su trinchera, ha dado avances, ha generado esperanzas y ha salvado vidas.

"La violencia que nos busca asesinar, que nos busca callar, que nos busca desaparecer, que nos busca sumisas, que nos busca escondidas, hoy nos está dando una plataforma que nos da la oportunidad de tomar la voz, de recuperar nuestras vivencias, de compartirlas de socializarlas, de tejer redes entre mujeres y creo que eso también es muy esperanzador", apuntó María G.

Su decisión es seguir luchando cada día por sus derechos. El movimiento feminista no es solo marchar el 8 de marzo, es luchar activamente todos los días haciendo políticas públicas, haciendo leyes, enseñando, dando talleres, dando conferencias, compartiendo, haciendo acompañamientos.

Ellas son guerreras y seguirán siendo reactivas, mientras muchas personas e instituciones de gobierno se nieguen a ver que tienen la obligación de garantizar los espacios seguros y una vida libre de violencia.